

**SKRIPSI**

**KETERWAKILAN PEREMPUAN DALAM PEMILU 2019 DI  
KOTA YOGYAKARTA**



**Disusun Oleh:**

**Fifi Chaerani**

**(20160520079)**

**Fakultas Ilmu Sosial dan Politik**

**Jurusan Ilmu Pemerintahan**

**Universitas Muhammadiyah Yogyakarta**

**2020**

**HALAMAN JUDUL**

**KETERWAKILAN PEREMPUAN DALAM PEMILU 2019**

**DI KOTA YOGYAKARTA**

**SKRIPSI**

Diajukan Guna Memenuhi Persyaratan Untuk Memperoleh Gelar Sarjana Pada  
Program Studi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik  
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Disusun Oleh:

**FIFI CHAERANI**

**20160520079**

**PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

**2020**

HALAMAN JUDUL

KETERWAKILAN PEREMPUN DALAM PEMILU 2019  
DI KOTA YOGYAKARTA

SKRIPSI

Dijadikan Guna Memenuhi Persyaratan Untuk Memperoleh Gelar Sarjana Pada  
Program Studi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik  
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Disusun Oleh:

FIFTI CHARANI

20160520079

PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA

2020

## HALAMAN PERNYATAAN

Nama : Fifi Chaerani  
Nim : 20160520079  
Jurusan : Ilmu Pemerintahan

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi saya buat ini benar-benar merupakan hasil karya sendiri, dan di dalamnya tidak terdapat karya yang pernah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan di suatu perguruan tinggi manapun. Sepanjang pengetahuan saya, juga tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah dituliskan dan diterbitkan orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam daftar pustaka. Selanjutnya apabila dikemudian hari terbukti terdapat duplikasi dan ada pihak lain yang merasa dirugikan dan menuntut, maka saya akan bertanggung jawab dan menerima segala konsekuensinya.

Yogyakarta, 18 Desember 2019

Yang membuat pernyataan

Fifi Chaerani  
NIM 20160520079

## **MOTTO**

“Yang dilakukan dari hati, akan sampai juga ke hati”

“Selalu ada yang pertama kali dalam segala sesuatu..

Termasuk gagal.” -NKCTHI

## HALAMAN PERSEMBAHAN

Alhamdulillah Rabbil'alamin segala puji syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT telah melimpahkan rizki, rahmat, hidayah serta karunianya kepada penulis sehingga dapat menyusun dan menyelesaikan skripsi ini. Skripsi ini penulis persembahkan untuk orang-orang yang sangat berarti didalam hidup yang selalu memberikan dukungan maupun doa kepada penulis. Pihak-pihak tersebut diantaranya:

1. Fifi Chaerani, yang telah meluangkan seluruh tenaga, waktu, biaya untuk menyelesaikan skripsi ini. Selamat, telah berhasil melewati seluruh perjalanan panjang ini. Kamu hebat!
2. Mama Imas dan Papa Juned, terima kasih atas semua kasih sayang, nasehat, semangat, dukungan, serta doa yang tak pernah lupa kalian panjatkan untuk putri pertama kalian ini. Semoga dengan terselesaikannya skripsi ini menjadi salah satu langkah awal putrimu mencapai kesuksesan dan cita-cita. Semoga mama dan papa diberikan umur yang panjang agar dapat melihat kesuksesan putrimu ini. Aamiin.
3. Salsabila Ulfa Zatalini dan Arifah Nur Izzati, terima kasih telah melengkapi dan memberi warna dalam kehidupanku yang ku sebut rumah. Merekalah yang selalu menjadi kebangganku dan selalu memotivasi untuk menjadi pribadi yang lebih baik sehingga kelak menjadi sandaran bagi mereka untuk menjalani kehidupan. Semangat terus belajarnya dek!
4. Alm. Nyai dan Alm. Datuk, terima kasih atas perjuangan membesarkanku dan selalu mendoakanku. Semoga doa kita selalu berada pada titik temu yang mengantarkan kita pada keberkahan dunia akhirat.
5. Hero Dewantara Awangga, terima kasih karna telah banyak membantu dalam proses pembuatan skripsi ini hingga selesai. Terima kasih sudah mau di repotkan dengan segala hal. Terima kasih telah menjadi pendengar yang baik sekaligus menjadi penyemangat. Aku bersyukur kita dapat berbagi.

6. Ega Paulina, tidak terasa sudah 10 tahun kita berteman. Terima kasih telah menjadi sahabat yang sudah aku anggap seperti saudara perempuanku sendiri atas kesediannya untuk selalu ada kapanpun dan dalam hal apapun baik susah maupun senang walau kita terhalang oleh jarak. Terima kasih sudah menjadi bagian dari perjalanan hidupku.
7. Nico Abdi Prihutomo dan Dessy Ramadhany, terima kasih atas celotehan sampah kalian dari awal perkuliahan hingga saat ini. Terima kasih sudah mendengarkan keluh kesahku selama ini walaupun tidak memberikan solusi yang baik dan benar. Semangat buat menjalani kehidupan yang sesungguhnya, jangan mudah menyerah, sukses untuk kita bertiga!
8. Rhesky Novita dan Rts Putri, terima kasih telah banyak mengajarkan arti kehidupan yang sebenarnya. Jangan sedih terus, pasti akan ada kebahagiaan yang menghampiri.
9. Anak kontrakan bar-barku: Maryam Anggun, Puput, Citha dan Pipit. Terima kasih sudah mau menjadi keluarga, sahabat, dan teman selama di Jogja. Terima kasih sudah memberikan semangat, dukungan, bantuan, saran, dan menghibur dengan canda tawa yang luar biasa. Semangat buat kalian, semoga secepatnya menyusul!
10. Hilda, Nana, Mba Yulia, dan Ilham, terima kasih telah menemani selama masa perkuliahan ini. Terima kasih karna selalu ada, yang paling cepat datang waktu tau aku sakit. Semoga kita bisa ketemu lagi walaupun sudah beda pulau.
11. Kumala, Gebrina, dan Intan, terima kasih telah menjadi teman sedari bangku SMA hingga sekarang. Semoga cepat menyusul jadi sarjana!
12. Teman-teman KKN 005 2019 Balong Donoharjo: Cica, Mas Gilang, Mas rifki, Adit, Mimi, Mba Melisa, Mas Mahfud, Eryn, dan Mas Aryo. Terima kasih atas kerja samanya selama satu bulan penuh. Sukses semua ya!
13. Keluarga RAMPOE UGM terutama generasi X, terima kasih telah banyak memberikan pelajaran dan pengalaman yang berharga. Terima kasih telah memberikan kesempatan dan waktu untuk melantai bersama kalian.

14. Sanggar SENI ENDATU, kalian telah menjadi tempat pertama aku menemukan hobiku. Terima kasih atas canda tawa selama ini. Semoga sanggar ini akan tetap ada. Semangat terus untuk adik-adikku, rahma, babol, bella, dan oya!
15. Keluarga besar IMM FISIPOL UMY, terima kasih telah menjadi keluarga pertama di awal perkuliahan ku. Terima kasih telah mengajarkan banyak hal dalam organisasi.
16. Terima Kasih buat organisasi daerahku HIMAJA UMY, yang selama ini sudah seperti keluarga sendiri di perantauan.
17. Semua teman-teman Ilmu pemerintahan angkatan 2016 Selaras Mengudara yang tidak bisa disebutkan satu persatu, yang telah menjadi rekan kuliah selama menempuh pendidikan dan sama-sama berjuang meraih gelar S1. See u on top!
18. Terima Kasih kepada semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu, terima kasih atas doa dan dukunganselama ini. Semuga kita senantiasa di lancarkan dalam segala hal dan diridhoi ALLAH SWT dalam melakukan hal-hal positif. AMIN YAA ROBBAL ALAMIN.

Besar harapan saya semoga skripsi ini bermanfaat bagi pembaca semua, khususnya bagi pembaca untuk menambah wawasan dan ilmu pengetahuan serta berguna untuk penelitian selanjutnya. *Aamiin Ya Rabbal'Alamin.*

Yogyakarta, 7 Desember 2019

Penulis



## SINOPSIS

Pada Pemilu 2019 di Kota Yogyakarta terjadi penurunan keterwakilan perempuan. Oleh karena itu Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui bagaimana keterwakilan perempuan dalam pemilu 2019 di Kota Yogyakarta dan mengetahui apa saja faktor-faktor yang mempengaruhi keterwakilan perempuan dalam pemilu 2019 dilihat dari teori modalitas serta untuk mengetahui faktor yang mempengaruhi penurunan keterwakilan perempuan pada pemilu 2019 di Kota Yogyakarta.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. Jumlah responden dalam penelitian ini sebanyak 8 orang yang terdiri dari 4 orang calon legislatif perempuan dan pengurus partai yang berasal dari partai Gerindra, Golkar, Nasdem, dan PKS. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan wawancara dan studi pustaka yang sesuai dengan penelitian.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa keterwakilan perempuan dalam pencalonan legislatif pada pemilu 2019 di Kota Yogyakarta mencapai 39,7% atau sekitar 153 caleg perempuan. Dalam hal ini partai politik di Kota Yogyakarta telah memenuhi persyaratan agar bisa menjadi peserta pemilu. Modal yang paling utama bagi caleg pada pencalonan legislatif yakni modal sosial dikarenakan interaksi dan kepercayaan masyarakat yang akan menentukan keterpilihan seorang caleg. Selanjutnya modal politik penting bagi pencalonan sebab caleg tidak akan mampu bersaing tanpa adanya dukungan dari elit-elit politik lokal terutama internal partai. Yang terakhir modal ekonomi, modal ini juga diperlukan pada pencalonan sebab seorang caleg memerlukan dana untuk kampanye. Pada pemilu 2019 di Kota Yogyakarta terjadi penurunan keterpilihan caleg perempuan yang disebabkan karena kurangnya modal sosial yang harusnya dimiliki oleh seorang caleg.

Kesimpulan dari penelitian ini adalah modal yang mempengaruhi keterwakilan perempuan dalam pemilu 2019 di Kota Yogyakarta jika dilihat dari teori modalitas dapat dikatakan bahwa modal sosial yang sangat berpengaruh. Jika diurutkan modal yang sangat berpengaruh dalam keterwakilan perempuan di Kota Yogyakarta yaitu 1) Modal Sosial, 2) Modal Politik, dan 3) Modal Ekonomi. Tetapi pada pemilu 2019 di Kota Yogyakarta ini mengalami penurunan dari periode sebelumnya yang memperoleh 10 caleg perempuan terpilih pada pemilu 2014 menjadi 5 caleg perempuan yang terpilih pada pemilu 2019. Penurunan tersebut disebabkan karena kurangnya interaksi caleg kepada masyarakatnya.

**Kata Kunci:** Keterwakilan Perempuan, Teori Modalitas, dan Pemilu di Kota Yogyakarta

## KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh

Alhamdulillah Rabbil'alamin segala puji syukur penulis panjatkan kehadiran Allah SWT telah melimpahkan rizki, rahmat, hidayah serta karunianya kepada penulis sehingga dapat menyusun dan menyelesaikan skripsi ini. Sholawat serta salam tak lupa juga penulis haturkan kepada junjungan Nabi besar Muhammad SAW yang telah membawa kita jadi zaman kegelapan hingga terang benderang.

Penulisan skripsi ini merupakan salah satu syarat untuk menyelesaikan pendidikan strata 1 (S1) untuk memperoleh gelar sarjana di Program Studi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Skripsi ini berjudul "KETERWAKILAN PEREMPUAN DALAM PEMILU 2019 DI KOTA YOGYAKARTA".

Penulis mengakui bahwa dalam penulisan skripsi yang sederhana ini tidak akan terwujud tanpa adanya bantuan dari berbagai pihak baik itu berupa semangat, arahan, bimbingan, dan dukungan maka pada kesempatan ini penulis ingin mengucapkan terimakasih kepada:

1. Dr. Ir Gunawan Budiyanto, M.P, selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
2. Dr. Titin Purwaningsih, S.IP., M.Si, selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
3. Dr. Muchamad Zaenuri, M.Si, selaku ketua Program Studi Ilmu pemerintahan Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
4. Muhammad Eko Atmojo, S.IP., M.IP, selaku sekretaris Program Studi ilmu Pemerintahan Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
5. Dr. Dian Eka Rahmawati, S.IP., M.Si, selaku dosen pembimbing yang telah banyak meluangkan waktunya untuk memberikan arahan, bimbingan, dan masukan sehingga skripsi ini dapat diselesaikan;

6. Dr. Ane Permatasari, S.IP., M.Si. selaku dosen penguji 1 skripsi;
7. Bambang Eka Cahya Widodo, S.IP., M.Si. selaku dosen penguji 2 skripsi;
8. Ibu Ririk, ibu Ana, ibu Retno, ibu Emma, ibu Anin, bapak Edi, dan bapak Yohan yang telah bersedia menjadi narasumber yang sudah memberikan banyak informasi sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi;
9. Terimakasih kepada Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, almamater penulis yang telah memberikan banyak ilmu dan pengalaman selama menempuh pendidikan Strata 1 (S1).

Penulis menyadari masih banyak terdapat kekurangan di dalam penulisan skripsi ini, tentu hal itu semua karena keterbatasan kemampuan yang penulis miliki dalam mengumpulkan, mengelola dan menyajikan data. Untuk itu penulis meminta maaf atas segala kekurangan dan kekhilafan dalam penulisan skripsi ini, semoga skripsi ini dapat menambah ilmu pengetahuan bagi kita semua.

Demikianlah kata pengantar yang dapat penulis sampaikan, sekali lagi terima kasih kepada semua pihak maupun teman teman yang telah membantu dan mendo'akan dalam menyelesaikan penulisan skripsi ini. Kurang dan lebihnya mohon maaf.

Wassalamu'alaikum Warahmatullahi wabarakatuh

Yogyakarta, 28 Desember 2019

Penulis

Fifi Chaerani

## DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL .....	i
HALAMAN PENGESAHAN .....	ii
HALAMAN PERNYATAAN .....	iii
MOTTO .....	iv
HALAMAN PERSEMBAHAN .....	v
SINOPSIS .....	viii
KATA PENGANTAR .....	ix
DAFTAR ISI .....	1
DAFTAR TABEL .....	3
DAFTAR GAMBAR .....	1
BAB I .....	2
PENDAHULUAN .....	2
1. LATAR BELAKANG MASALAH .....	2
2. RUMUSAN MASALAH .....	9
3. TUJUAN PENELITIAN .....	9
4. MANFAAT PENELITIAN .....	10
5. PENELITIAN TERDAHULU .....	10
6. KERANGKA TEORI .....	19
6.1. Keterwakilan Perempuan .....	20
6.2. Gender .....	31
6.3. Pemilu .....	34
6.4. Partai Politik .....	38
6.4.1. Fungsi Partai Politik .....	41
6.4.2. Tujuan Partai Politik .....	42
6.4.3. Tugas Partai Politik .....	42
6.4.4. Tipe-Tipe Partai Politik .....	43
7. DEFINISI KONSEPTUAL .....	44
8. DEFINISI OPERASIONAL .....	46
9. METODE PENELITIAN .....	47
9.1. Jenis Penelitian .....	47
9.2. Unit Analisis .....	48

9.4. Teknik Pengumpulan Data.....	49
9.5. Teknik Analisa Data .....	52
9.5.1.Reduksi Data .....	53
9.5.2.Penyajian Data .....	53
9.5.3.Verifikasi Data .....	53
<b>BAB II</b> .....	55
<b>GAMBARAN UMUM</b> .....	55
<b>1. Profil Kota Yogyakarta</b> .....	55
1.1. Sejarah Kota Yogyakarta .....	55
1.2. Letak Geografis dan Luas Wilayah Kota Yogyakarta .....	56
1.3. Iklim Kota Yogyakarta.....	58
1.4. Jumlah Penduduk Kota Yogyakarta.....	58
1.5. Pembagian Wilayah Daerah Pemilihan di Kota Yogyakarta .....	59
<b>2. Profil Partai Politik</b> .....	60
2.1. Profil Partai Gerindra.....	60
2.2. Profil Partai Golkar .....	64
<b>3. Profil Calon Legislatif Perempuan</b> .....	69
<b>BAB III PEMBAHASAN</b> .....	72
<b>A. Keterwakilan Perempuan dalam Pemilu 2019 di Kota Yogyakarta</b> .....	72
<b>B. Faktor-faktor yang menjadi modal caleg perempuan dalam kontestasi Pemilu 2019 di Kota Yogyakarta</b> .....	76
<b>C. Faktor yang mempengaruhi terjadinya penurunan keterpilihan caleg perempuan pada Pemilu 2019 di Kota Yogyakarta</b> .....	88
<b>BAB IV PENUTUP</b> .....	91
<b>A. Kesimpulan</b> .....	91
<b>B. Saran</b> .....	92
<b>DAFTAR PUSTAKA</b> .....	93

## DAFTAR TABEL

Tabel 11. Hasil Pemenangan Perempuan dalam Pemilu 2009 di Kota Yogyakarta.....	6
Tabel 1.2 Hasil Pemenangan Perempuan dalam Pemilu 2014 di Kota Yogyakarta.....	6
Tabel 1.3 Keterwakilan calon legislatif Kota Yogyakarta tahun 2019-2024.....	7
Tabel 1.4 Jumlah Calon Legislatif Terpilih di Kota Yogyakarta tahun 2019-2024.....	8
Tabel 1.5 Penelitian Terdahulu.....	12
Tabel 1.6 Teknik Pengumpulan Data.....	49
Tabel 2.1 Pembagian Luas Wilayah menurut kecamatan di Kota Yogyakarta.....	55
Tabel 2.2 Jumlah penduduk berdasarkan kelamin di kota Yogyakarta tahun 2018.....	56
Tabel 2.3 Pembagian Wilayah Daerah Pemilihan pada Pemilu 2019 di Kota Yogyakarta...	57
Tabel 2.4 Susunan Kepengurusan DPC Partai Gerindra Kota Yogyakarta.....	61
Tabel 2.5 Susunan kepengurusan DPD Partai Golkar Kota Yogyakarta.....	66
Tabel 2.6 Calon legislatif perempuan terpilih pada pemilu 2019 di Kota Yogyakarta.....	67
Tabel 3.1 Nama-nama caleg terpilih perempuan pada pemilu 2019.....	74
Tabel 3.2 Kategorisasi Faktor-Faktor.....	82
Tabel 3.3 Representasi jumlah keterwakilan perempuan pada pemilu di Kota Yogyakarta.....	85

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Wilayah administrasi kota Yogyakarta .....	52
Gambar 2.2 Lambang Partai Gerindra .....	56
Gambar 2.3 Lambang Partai Golkar .....	61
Gambar 3.1 Keterwakilan Perempuan Pada Pencalonan Legislatif pada Pemilu 2019 di Kota Yogyakarta .....	70